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中创物流股份有限公司 

关于接待机构投资者调研活动的公告 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

一、机构调研情况 

会议时间：2021 年 11 月 5 日 

会议地点：青岛市深圳路 169 号中创大厦 25 层会议室 

会议形式：现场会议交流 

参会人员：公司董事长李松青、董事会秘书楚旭日、申万交运、承风金

平、洪赢投资、立心资产、上海磐耀资产、广州越声理财、冠恒华齐、上海添

橙投资、上海掌未资产、上海思雨医疗器械、上海瑞驰投资、上海照友投资、

上海玺营资产、兴业证券青岛分公司。 

二、调研主要内容 

（一）现场参观考察 

中创远达总经理王可陪同调研人员参观公司位于青岛市黄岛区的保税仓

库，感受保税仓库繁忙的作业景象。公司董事会秘书陪同调研人员参观了中创

南港智能仓库以及中创智慧物流技术创新中心，切身体验智慧物流全场景应用

以及无人化智能仓储技术。 

（二）业务介绍 

公司董事长和董事会秘书向调研人员详细介绍公司六大业务板块并着重介

绍了公司未来重点发展的新产业：港口冷链物流、工程物流和印尼资源物流项

目。 

（三）机构投资者提出的主要问题及公司回复情况 

1.海上风电运输作为公司新的利润增长点，未来一到两年的利润增长情况

如何？ 



答：“十四五”期间，国内风电年均装机有望达到 45-60GW，相对于“碳中

和”目标提出前的产业预期明显上调。2021 年是国内海风抢装之年，全年海风

装机热潮不减。海上风电设备运输难度大，技术壁垒较高。公司具有经验丰富

的技术团队和专业的运输设备（200 轴的 SPMT-自行式模块运输车、2 艘 5000

吨级甲板驳船），得益于此，公司成为国内风电龙头企业金风、远景能源、明阳

智能的物流供应商。2021 年公司完成 “越南和平 5号项目”、“越南富有项

目”、“越南 Amaccao 项目”“澳洲 Esperance 项目”等多个国际海上风电运输项

目。近期公司又执行了包括宁波舟山、烟台海阳在内的多个海上风电基地的导

管架短倒及滚装上船操作，成功完成一次又一次的风电设备交付，为客户提供

车船码头一体化的专业服务。2021 年 8月 19 日，山东省人民政府印发了《山

东省能源发展“十四五”规划》，规划指出：“以海上风电为主战场,积极推进风

电开发。加快发展海上风电。按照统一规划、分步实施的总体思路,坚持能建尽

建原则,以渤中、半岛南、半岛北三大片区为重点,充分利用海上风电资源,打造

千万千瓦级海上风电基地。”海上风电物流运输有广阔的成长空间。未来，海上

风电运输将成为公司重要的利润增长点。 

2.货代和跨境物流企业中，公司属于为数不多的配置重资产的公司，比如

造船和建造冷库，管理层出于什么考虑？ 

答：公司大力发展港口冷链业务，是经过调研中国近几年进口肉类等生鲜

需求逐年加大，港口冷链建设处于严重不足阶段，公司陆续在天津（满载 3.2

万托）、青岛（满载 10 万托）、上海（满载 9万托）、宁波（满载 2.4 万托）布

局智能无人立体冷库。智能冷库在设备应用方面全方位采用 AGV、RGV、四向穿

梭车、PLC、线体等智能装备，以实现冷库智能化、无人化管理。在服务方面，

将采用“客户+金融机构”双秘钥管理，最大限度保障货品的安全、有序、受

控。在信息交互方面，实现各类信息（包括各种传感器信息）实时、远程、可

视化交互。在做好冷链基础业务也就是重资产生产效益的同时，公司还将依托

冷库设施同步开展供应链金融、海关查验、进口消杀、港口服务、冷链货运、

冷藏集装箱技术服务等其他增值服务，延伸冷链物流业务链条，发挥重资产效

益的同时带来轻资产效益。下一步，公司冷链业务将围绕京津地区、长三角地

区、宁杭地区、青岛胶东城市群等区域的消费需求升级，利用港口冷链货物大



量进口的优势，与大型肉类企业合作开展加工包装 TOC 配送业务。我们希望以

口岸冷库为基础，开展冷链进口至消费的全链条业态发展。 

结合中国装备业大型化、模块化的发展趋势，公司确立了“车、船、码头

一体化，以上海为中心、江浙闽粤和长江为重点”的发展思路。目前，公司已

经购置 200 轴 SPMT-自行式模块运输车，10 套 PPU 装置，投建两艘 5000 吨级设

备运输专用船（其中一条本月下旬下水）。重点围绕海上风电、陆上风电等领域

开展业务。 

为发展印尼资源物流项目，公司船舶建造团队根据印尼干散货运输市场需

求打造了一艘装货速率可达到 25000 吨/天的散货过驳船，可为 21万吨级纽卡

斯尔型散货船提供过驳装载服务。目前船舶已经抵达印尼，在办理相关船旗更

换及其他手续后将立即投产。 

以上是公司为发展新项目购置和建造的重资产。公司认为轻资产和重资产

要适度搭配，软实力和硬实力结合，才能确保公司稳健发展。 

3.公司是否关注 ROE？ 

答：公司三季度末的 ROE是 8%，达到行业平均水平，资产质量较好。公司

将在聚焦传统业务的同时，稳健推进新业务发展，为股东创造更多价值。就公

司的冷链物流业务而言，公司在做好冷链基础业务的同时，还将运用自身优

势，依托冷库设施同步开展供应链金融业务，提高资产利用率。未来，公司也

考虑在适当的条件下加大股东分红比例。 

4.应收账款额度大，是什么原因？ 

答：公司应收账款费用种类主要是国际海运费。受国际海运价格大幅上涨

影响，公司营收规模增长较快，造成短期的应收账款余额增加较多。公司应收

账款的账龄绝大部分为 1年以内，且公司与主要客户均保持长期良好的合作关

系，客户结算信誉良好。同时，公司在应收账款管理方面制定了一整套科学且

严格的管理政策，加强对应收账款的日常核算和管控，并配套 OA 风控系统欠费

管理模块，及时精准的锁定超期应收账款，由业务部门、财务部门和法务部联

合评估风险，确保应收账款不存在呆账、死账现象。 目前该应收款账期一年内

的占比是 98%、60 天内的占比为 78%。公司本年应收账款周转率为（年化）

10.77 次。 



5.去年海运价格往上走，公司也是受益的。明年海运价格往下走，对公司

利润影响多大？公司与船公司有长约吗？ 

答：海运价格的回落对公司的利润不会造成很大影响。据上海航运交易所

10月 15 日公布的数据显示，中国出口集装箱运价指数（CCFI）较上周仅上涨

0.9%，且近来增速明显放缓，上海出口集装箱指数（SCFI）更是创下今年以来

单周最大跌幅，较上周下降 59.53 个点，海运费价格不会无限期高涨。基于公

司长期发展规划，公司的利润增长点并不基于海运费持续高涨。公司要抓住海

运费高涨的窗口期加强对大型工厂和直客的开发力度，争取积累更多长期、稳

定的合作伙伴，形成持续稳定的利润来源。 

目前公司只在美线与船公司有长约，在风险可控的前提下，公司也将逐步

加大其他航线的签署长约的力度。 

6.如果海运费大幅下降，对公司利润影响有多少？  

答：同行业中，海运费下降对公司的影响相对较小。公司今年货代业务迎

来快速增长，但由于货代业务毛利率较低（板块平均仅为 2-3%），因此对公司

整体的盈利拉动不大。随着公司新项目冷链物流、印尼散货过驳船的陆续投

产，逐步实现效益，将弥补这部分海运费下降对利润的影响。 

7.目前公司现金流是负，年底如果运费下降，经营性现金流能转正么？ 

答：由于运价上涨且随着业务规模的不断扩大，导致经营活动现金流量净

额减少。为了应对运费高企和疫情带来的不确定因素，公司各业务板块已经开

始主动优化客户结构，进一步加强收费管理，加速资金回收。同时，随着下一

步相关项目进入收费期，海运费逐渐回调，相信经营性现金流一定会好转。 

8.公司毛利率明年是否会增长？ 

答：海运费如果调整到正常水平，同时，明年新项目陆续投产量化，公司

的毛利率将会有明显的提升。 

9.请介绍一下公司的场站拼箱业务？ 

答：公司场站拼箱业务多年来一直占据区域龙头地位，目前公司在青岛和

天津两个地区的拼箱操作量均超过当地总量的 50%，我们也将在宁波场站开展

拼箱业务。 

货物入库时，我们按照货物的立方数或吨数收取入库装卸费加上每一票货



物总的操作费。货物出库时，我们收取集装箱在仓库和场站内实行搬倒、集港

运输费等的操作费，此类费用与海运价格无关，与业务量紧密相关。 

10.公司子公司、联营合营公司这么多，账务怎么处理？ 

答：公司自主研发的财务系统、业务系统在子公司管理方面发挥举足轻重

的作用。在代码统一的基础上，公司搭建了统一的数字化综合物流平台，整合

内部各类管理系统，提高业务和财务数据传输、核算的时效性和准确性，形成

统一标准化的管理模式。公司各部门及下属分、子公司间，通过业务系统对往

来数据的多对多自动发起和接收，全面实现了公司内部往来数据“自动、即

时、准确、无误”的系统化核算。保证了公司各版块间业务往来的一致性，提

高了公司内部核算的效率和准确率。 

资金管控方面，公司在实行人民币统一归集的基础上，经国家外汇管理局

特批在中国银行设立“集团美元归集”账户，所属分、子公司与集团账户关

联，实行 “跨地区银行现金管理平台”管理，进一步加强资金统一控制和调

配，发挥公司资金规模效益。 

 

特此公告。 

 

中创物流股份有限公司 

2021 年 11 月 9日 

 


